

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA AVISOS Y NOTICIAS

	Plas.	Cts.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Número suelto		5 cts.
Id. atrasado		10

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado.

LA ACTUALIDAD

Comunicaciones marítimas

General descontento ha producido la lectura del presupuesto de Gobernación, por no figurar incluida en él la partida necesaria para el aumento de comunicaciones, conforme al proyecto de la comisión extraparlamentaria que con leves alteraciones dejaba satisfechos todos los intereses de las Baleares.

Noticias comunicadas por uno de nuestros corresponsales en Madrid, nos dicen que los diputados por Mallorca se aprontan para presentar una enmienda al mentado presupuesto, en el sentido que informa el proyecto de la comisión extraparlamentaria.

Aquí se sigue con interés este pleito, y la Cámara de Comercio se ha reunido, petrechándose de razones para alcanzar la mejora cuyo anuncio tanta satisfacción había producido, a pesar de las discusiones nacidas, encaminadas a lograr para cada localidad el *sumum* de beneficios, cosa muy natural y lógica.

La Cámara ha visto otro peligro mayor que éste de no figurar la partida necesaria para el aumento en el presupuesto de Lacierva: ha vislumbrado que se preparaba la subasta del servicio de comunicaciones de Baleares, y a evitar esto encamina también sus gestiones, pues celebrada la subasta y concedido el servicio, representa demorar al menos por diez años el mejoramiento de las comunicaciones: mejora que se creía casi en la mano, después de conocido el proyecto de la comisión extraparlamentaria.

No es que exista peligro alguno de alteraciones en el servicio, de aplazarse la celebración de esta subasta, interin estudia el Consejo de ministros el plan de la Comisión extraparlamentaria. La empresa actual creemos viene obligada a prestar el servicio durante un tiempo prudencial, en el que puede desarrollarse el nuevo plan y conforme a él celebrar la subasta.

Confiamos en que todas las voluntades del país se unirán a las de la Cámara de Comercio, a fin de que el clamoreo de la petición refleje el estado de la opinión grandemente interesada en la mejora.

Horas antes que la Cámara de Comercio, el nuevo Consejo regional de Industria y Comercio, solicitaba, como sabe ya el lector, que fuesen atendidas las gestiones encaminadas a mejorar el servicio de comunicaciones, de los representantes de Baleares en Cortes, de todos los representantes, a fin de que tanto Mallorca como Menorca e Ibiza vean satisfechos sus deseos, sin pretericiones que enfríen las relaciones entre los hijos de las Baleares.

CRÓNICAS MENUDAS

Desde Babia

Gedeón, que es culto y fino, se ha dignado responder (y escurre el bulto el ladino) sobre su modo de ver lo del ganado argentino.

Me escribe que le da rabia no poder ver el ganado. El pobre, aunque acompañado, lo pasa aburrido en Babia, en donde está desterrado.

Allí vive el buen señor, como muchísima gente, atareado brutalmente en la penosa labor llamada *dolce far niente*.

Diceme el estrafalario:

«Yo no entiendo de estos males, pues no soy veterinario, aunque trate de ordinario con bastantes animales.

Sin embargo creo ver algo en ese gran *affaire* que os vino de Cataluña. Envíame una pezuña y un rabo, si puede ser.

Veré en detenido examen y con un gran interés los despojos de la res, y os enviaré el dictamen para que sepáis lo que es.

Aunque te debo advertir que tengo un bicho con fiebre que está a punto de morir y aun no puedo discernir si es un gato o una liebre.

Ahora estoy atareado; pero por poco que pueda, me dedicaré al ganado y os escribiré un tratado acerca la glosopeda.

Y aunque es ardua la cuestión, se me ocurren varios modos de dar con la solución. Que se vote por el sufragio de todos.

Más por de pronto conviene el seguir es-

tudiendo: tal vez el año que viene podáis saber lo que tiene vuestro ganado nefando. Así resuelve el muy ducho materia tan enfadosa, y su opinión pese mucho tal vez sobre otras que escucho, tocante a la fiebre aftosa.

¡Gran Dios, qué fechas aquellas en que las bestias hablaban! De volver, lo solventaban; con preguntárselo a ellas, a ver qué nos contestaban.

E. O.

NOTAS PARLAMENTARIAS

El diputado por Mallorca

Las palabras de Maura comunicaron ayer a las venas el calor de sus ideas, al levantar a la España caída, humillada, por un desastre que la sorprendió soñando con sus glorias, arrullada por el canturreo de una opinión inconsciente que a diario se nutría con los que querían ocultarle la verdad, para seguir viviendo a su costa.

La alta idealidad del diputado por Mallorca, cuenta para gobernar con dos factores importantes: su vida de trabajo constante de enamorado de la realidad, y el desengaño del país que ya no cree en los diarios que le sirven la opinión contrahecha.

La obra de gobierno del señor Maura saltó ayer como majestuosa cascada por encima de los Pirineos.

Ya no estamos solos, y con la opinión sana se evitará, el día en que suene el primer cañonazo en Europa, la *capitis diminutio* de 1908. Las Baleares, Canarias y África, desde el Muluya hasta más allá de Tánger, no serán pasto de la codicia del más fuerte.

Maura al poner la primera piedra de la reconstrucción del poder naval, al conducir a la Nación con mano segura desde Cartagena a Algeciras a través de los escollos de una lucha que bate con fuerza sus negras alas sobre Alemania y la Gran Bretaña, se ha mostrado, no ya como gobernante que encauza, frena y orienta el *risorgimento* de Cataluña, si que también el que nos hace fuertes ante el mundo, salvando lo que nos queda de aquellos tiempos en que el Sol no se ponía en nuestros dominios, y no lo pisotea planta extranjera.

Yo llego tarde para hablar del discurso de Maura. El telégrafo se adelantó desfilando ese discurso, el más hermoso, y el más trascendental que ha pronunciado, al decir de quien, siendo en las aulas su maestro, es hoy en el Parlamento su leal adversario, Don Gumersindo de Azcarate.

Andrés CORZUELO.

Lecturas y Comentarios

Curación de la kleptomania.—Un menú que viaja.

En los círculos médicos ingleses se ha hablado mucho recientemente de una curación notable realizada por el doctor Hollander, conocidísimo especialista en enfermedades nerviosas y desarreglos mentales.

Interrogado el doctor Hollander en Londres por un colega, contó a este el resultado de los propios experimentos.

Es, efectivamente, exacto (dijo el célebre especialista) que he conseguido últimamente una curación, la cual, aun con no ser única, no es menos interesante, pues confirma las teorías con frecuencia emitidas en mis obras últimas sobre los desarreglos cerebrales. He ahí de qué se trata.

Algún tiempo atrás, fui consultado por cierta persona con respecto a un hijo suyo de 12 años que le causaba vivas inquietudes. Era el tal, en efecto, un azote para su familia.

Pendenciero y brutal por naturaleza, sólo pensaba en maltratar a sus amigos. Era, además, mentiroso y ladrón, habiéndole llevado a un tribunal el último de esos vicios.

Para colmo de desdichas, crecían con la edad sus defectos, y su padre, asustado, disponíase a meterlo en una casa de salud.

Examiné al joven, y adquirí la certidumbre de que alguna conmoción del cerebro hubo de causar en él una hemorragia interna. Propuse el recurso de operarle.

Practicé una incisión desde la coronilla hasta ambas orejas.

Desde luego percibí sobre la oreja derecha una herida antigua. Después de muchas trepanaciones, quité parte del hueso y descubrí las señales de una hemorragia.

Aplicáronse antisépticos en aquella parte del cerebro y cicatrizó la herida.

A los pocos días, el enfermo se había levantado. Con asombro de sus padres, pareció haber cambiado de carácter. Mostróse dócil y benévolo, y desde entonces no ha vuelto a caer en sus antiguos vicios. Parece que su sentido moral haya experimentado una transformación completa.

Cita el célebre alienista, además, otros casos análogos de curación de kleptomania.

Señala, sobre todo, el caso de un individuo que, después de asesinar a su esposa y a dos hijos, suicidóse.

La autopsia reveló que tenía un absceso detrás de la oreja, localizado exactamente en el mismo sitio en que lo tenía el enfermo precedente.

El año pasado, un viajero que desde Australia se dirigía a Europa en el vapor *Bremen*, tuvo el capricho de arrojar al agua una botella de Champagne que contenía el menú del día y un papel escrito, en el que rogaba a quien la encontrara que se la devolviese.

El *Bremen* navegaba entonces al Sur de la India inglesa, y esto sucedió el 13 de Agosto de 1906.

Grande fué el asombro del viajero cuando hace pocos días recibió una carta del comisario del distrito de Tana River, posesión inglesa del África Oriental, y con la carta el menú que había confiado al mar. La botella, después de flotar arrastrada por las corrientes, había ido a parar a Kipine, en la embocadura del río Tana, donde la encontraron unos pescadores swahilis. Los indígenas la llevaron a las autoridades inglesas.

Se calcula que la botella ha recorrido más de 5.000 kilómetros.

ARGOS.

Una historia de bandidos

Cuento

—Oigan ustedes de lo que fui testigo hace unos veinte años, dijo un alegre señor anciano.

Iba de Siena a Roma en diligencia. Eramos seis dentro del coche: una dama de mediana edad, un notario, un pintor, un mercader campesino, un orfebre de joyas etruscas y un servidor de ustedes. El cupé estaba tomado entero por el inglés solo, flaco y altivo. Entre el interior y el cupé, por encima del asiento, no había más que una cortina de cuero. Este detalle es importante, pues el inglés, que no decía esta boca es mía, oía perfectamente lo que decíamos en el interior.

Salimos de Siena a media noche. Al amanecer, pasado Radiconfi, se desataron las lenguas. A mediodía ya nos conocíamos todos; pero principalmente sabíamos la historia de la dama, cuya lengua no paraba un instante. Era viuda de un abogado de Ancona y se dirigía a Roma para pasar las fiestas de Pascua. Se había procurado la concesión de una audiencia particular del Padre Santo. Disfrutaba de una posición acomodada: catrice mil ochocientos sesenta y siete libras de rentas sólidas, se llamaba Eufemia y tenía cuarenta y tres años y tres meses.

Durante la noche atravesamos Viterbo. Después, en medio de las tinieblas de una noche sin luna, entramos en las soledades de la campiña romana. El momento era oportuno para hablar de bandiderismo. El notario nos relató tres o cuatro aventuras realmente dramáticas, en las cuales los viajeros de diligencias, berlinas o sillas de posta llegaron a Roma sin un centimo.

—¡Oh!, dijo la dama, yo no temo nada. Llevo seis mil francos en billetes de Banco dentro de cada una de mis medias. Les entregaré este portamonedas, que contiene noventa y tres francos. ¡Que vengan!

No tardaron en venir. Oímos un tiro. Los caballos se encabritaron. La diligencia se detuvo. Veinte bandidos, con la cara tiznada de hollín, rodeaban el carruaje.

El capitán abrió las portezuelas y nos hizo bajar a todos a la vía Flaminiana. —El tiempo apremia, dijo. Si dentro de diez minutos no tengo diez mil francos en mi poder, lo registro todo y me apodero de todo: relojes, alhajas, dinero, papel y pasaportes. ¡He dicho diez minutos!

Entonces el altivo inglés se adelantó hacia el capitán, le saludó cortesmente y dijo:

—Señor capitán, la operación será breve. Esta señora lleva seis mil francos en la media derecha y seis mil francos en la media izquierda. Aun saldrá usted ganando.

—¡Qué horror! exclamó la dama.

—Los demás viajeros callaban, y en el fondo, si he de juzgar por mi pensamiento, no estaban descontentos de aquel lance.

—Quítese usted las medias, ordenó el capitán.

La dama le entregó, sollozando, los doce mil francos.

—Ahora, dijo el capitán, vuelvan a subir y marchense. Si alguno se queja a la policía de allí, dentro de dos días estaré en Roma y le ajustaré las cuentas al delator.

Volvimos a marchar. Callamos durante mucho rato. Cuando ya habíamos recorrido bastantes kilómetros, el notario tomó la palabra:

—Señores, ¿toleraremos tal infamia? No es muy correcto, dijo el etrusco Sin embargo...

—¿Va usted a defender a este hombre? aulló el notario, exasperado.

—Señores, dije yo, debemos y podemos arreglarlo todo. Cada uno de nosotros debe 1.000 francos a la señora. Hasta tal vez el inglés consentirá en pagar una buena parte. De modo que con mil doscientos ó mil trescientos francos...

—¡Vaya!, contestó el notario. ¿En qué se mete usted? ¡Pague lo que guste, pero déjenos en paz! Se viaja ahora con gente muy mal educada.

Nadie dijo una palabra más. Estábamos resinados al hecho consumado. A las dos de la mañana el coche se detuvo delante del hotel de la Minerva. Cada uno de nosotros tomó una habitación. El inglés tomó un departamento entero.

A mediodía, la señora de Ancona, después de haber escrito a su banquero, tomo rápidamente el chocolate. El inglés solicitó el honor de saludarla. Sonreía y llevaba una rosa en el ojal.

—Señora, le pido a usted perdón por mi traición de la noche pasada.

—Traición abominable, señor mío. No es usted un caballero.

—Señora, llevaba encima toda mi fortuna: dos millones en billetes del Banco de Inglaterra...

—Podía, pues, ofrecer los diez mil francos, lo que habría sido una bagatela para usted.

—Si, pero era preciso descubrirme, sacar el cinto y quedaba arruinado. Usted me salvó. Tenga la bondad de aceptar estos treinta mil francos como débil muestra de mi agradecimiento, y hasta añadiré del de la diligencia entera.

Depositó sobre la mesa treinta billetes de mil francos del Banco de Francia y la rosa que llevaba en el ojal, saludó y desapareció.

—¡Era todo un caballero! acababa por decir la dama, siempre que contaba la aventura,

EMILIO GEBHART.

NOTICIAS GENERALES

El ejército y el Rey

Oporto.—Un hecho harto significativo ha venido a demostrar que el ejército, en su mayoría, está al lado del Rey.

Para el día 30 estaba proyectada una fiesta en honor del ejército portugués victorioso en África, en la cual debía pronunciar un discurso el señor Alfón, jefe del partido disidente, y el más violento opositorista actual.

La oficialidad militar ha rehusado asistir al acto, si el señor Alfón pronuncia su discurso.

Treinta señoras abrasadas

Londres 27.—Anteayer se produjo un incendio formidable en un almacén de modas de Nueva York.

El fuego inicióse cuando los departamentos del almacén estaban llenos de compradores.

Las llamas invadieron las puertas de salida y ascensores, impidiendo a muchas huir a tiempo.

Hubo escenas terroríficas. Algunas señoras, enloquecidas, se arrojaron por los balcones a la calle, matándose.

Organizados los trabajos de salvamento, logróse sacar de entre el fuego, por las puertas de atrás, a la mayoría de las compradoras y dependientes.

Sin embargo, según dicen los bomberos, han muerto, abrasadas, más de 30 damas.

El fuego pudo ser dominado al oscurecer.

El almacén ha quedado destruido.

La política en Portugal

Lisboa. Don Alfredo Da Cunha, director del periódico *O Diário das Noticias*, ha publicado una carta diciendo que abandona la dirección del diario hasta que se normalice la situación del país y de la prensa, porque no quiere estar subordinado, como escritor, a la autoridad civil.

La mayoría de los grupos opositoristas son partidarios de que los ministros planteen la cuestión de incompatibilidad con el Rey.

También están conformes en que los viejos partidos deben reformar fundamentalmente sus programas de política y administración, estableciéndolos sobre bases más modernas.

De todos modos, hasta el día 8 de diciembre no habrá probablemente resoluciones concretas.

Consecuencias de la crisis

Nueva York.—Dice *La Tribuna*, de Nueva York, que ha habido diez y ocho suicidios, cuyas causas se atribuyen a la crisis financiera.

La neutralidad de Inglaterra

Londres.—Atribúyese a Mr. Taff el proyecto de pedir a Inglaterra que se mantenga neutral en el caso de una guerra de los Estados Unidos con el Japón.

Una herencia fabulosa

Londres 27.—Un leñador llamado Moarís, que acaba de llegar de Australia, ha presentado una demanda judicial reclamando la herencia de M. Enrique Page.

Este, que murió en 1829, dejó una fortuna valuada en 3.000 millones, la cual pasó al Estado.

El proceso promete ser ruidoso.

La comisión de actos

El sábado se reunirá la comisión de actos del Congreso para dictaminar sobre la de Jetafe por donde lucha Sánchez Guerra contra don Jerónimo del Moral, respecto de la cual el ponente informa a favor del segundo.

El rey Carlos

Lisboa.—El Rey y el príncipe heredero asistirán el día 29 a la distribución de premios a los alumnos de los cursos del segundo regimiento de caballería de que el príncipe es capitán.

PALMA

Esta noche a las ocho y media en la *Democracia Balear* se celebrará una velada literario-musical bajo el siguiente programa:

Primera parte.—1.º Vals Rosita, por don Vicente Martínez.—2.º Monólogo, por un aficionado.—3.º Marcha húngara, Calatayud; por don Bernardo Martorell.—4.º Poesía histórica, por un socio de la misma sociedad.—5.º Vals Brocá, por don Bernardo Martorell.

La segunda parte, varios números por diversos aficionados de esta capital.

La tercera consistirá en algunos baillables.

Ayer fué curado en la casa de so-

corro un sujeto que mientras bajaba de un carro, la caballería se puso en marcha produciéndose una fuerte contusión en la cabeza.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Alcaldes de haber denunciado al Alcalde de la misma a un sujeto por infracción de las Ordenanzas municipales.

La Junta Local de Reformas Sociales se reunirá en sesión ordinaria el lunes próximo a las siete y media de la tarde.

Han sido multados por la Alcaldía varios individuos por infracción de las Ordenanzas municipales.

Por agentes de la Compañía Arrendataria de Tabacos, fueron ayer apresados dos bultos de dicho género, en las inmediaciones del Molinar de Levante.

En el corral común de la villa de Marratxi se halla detenido un perro perdiguero que fué encontrado abandonado en la vía pública.

El Juez de la Comandancia de Marina de esta provincia cita, llama y emplaza, para que en el plazo de 20 días se presenten en dicho Juzgado, a los paisanos Juan Rodríguez Llanares y Juan Serra Colomar.

Para los efectos de reclamación se hallan expuestos al público en la Secretaría de los Ayuntamientos de Algaida y Pedra los respectivos repartos de la contribución urbana para el año 1908.

Para mañana lunes a las doce y media está convocada la Diputación Provincial para celebrar sesión ordinaria.

Esta noche a las ocho y media se celebrará un baile de sala en la Juventud Protectora del Trabajo.

Anoche debió estrenarse en el Lirico la zarzuela «Gente de Alforja» original de Ramón Sanjuan, hijo de esta ciudad y Jorge Roqués, y música del maestro mallorquín Cosme Bauzá; y la zarzuela bufa «Las piedras preciosas» de Luis de Larra y Eugenio Gullón, música del maestro Lleó.

No podemos dar cuenta hoy de estos estrenos por la hora a que los domingos tenemos que cerrar la edición.

Ha sido varado en el astillero de los hermanos Ballester la polacra goleta *San Antonio*, para reparar las averías sufridas en el puerto de Ibiza.

Sobre la glosopeda

Ayer recibimos la siguiente carta:

Palma 30 de Noviembre 1907
Señor Director de LA ALMUDAINA.
Muy señor nuestro y de nuestra consideración más distinguida: Rogamos a V. la inserción de las siguientes líneas:

Los que suscriben, Veterinarios municipales y los demás establecidos en esta ciudad y los subdelegados de Inca y Manacor, que emittieron dictamen sobre la enfermedad padecida por el ganado argentino importado a esta isla desde Barcelona, se afirman ratifican y sostienen que la enfermedad padecida por dichas reses es la Fiebre Aftosa ó Glosopeda.

Esto que nos vemos obligados a publicar hoy es para que el público no pueda poner en duda nuestra seriedad profesional.

Agradeciéndole, sus afectísimos s. s. q. b. l. m.—Antonio Bosch, Lorenzo Riera, Francisco Font, Melchor Barceló, Buenaventura Barceló, Miguel Carbonell, Salvador Pastor y Andrés Noguera.

El cierre de las tabernas

Se reunió, en el domicilio particular del señor Sánchez de Toca, la ponencia designada por la Sección de policía y Orden público del Instituto de Reformas Sociales, que forman los Sres. Sánchez de Toca, Salillas x marqués de la Merced.

Los ponentes han redactado su dictamen, que comprende los cuatro puntos siguientes:

1.º Determinar que la legislación referente al descanso dominical, y principalmente al reglamento, obligan a las tabernas al cumplimiento de éste.

2.º Que el adverbio *principalmente*, puesto en el artículo 1.º del reglamento, determina perfectamente la clasificación de las tabernas.

3.º Que hay que hacer esta clasificación y que tienen que hacerla las Juntas locales, teniendo en cuenta las circunstancias y prácticas consuetudinarias de cada localidad.

Fijase un plazo de quince días para hacer la clasificación, y otro de igual duración para remitir al Instituto de Reformas Sociales las protestas y alzas que origine.

4.º Que para las faltas del descanso dominical no puede haber otra penalidad que la señalada en la ley y en el reglamento, sin intervención alguna gubernativa, reservando a los Tribunales las acciones ó omisiones que calgan dentro del Código penal.

Notas municipales

Para el lunes próximo a las doce de la tarde está convocada la Comisión de Ensanche y Murallas.

También se halla convocada para el mismo día la Comisión de Gobierno y Policía.

Durante la próxima semana estará encargado del servicio de Obras don Rafael Juan; del de Alumbrado, don Bartolomé Barceló; del de Ensanche don José Fuset; del de Gobierno y Policía, don Luis Alemany y del de Fomento, don Gabriel Fuster.

Para los damnificados

El Gobernador civil de la provincia nos facilitó ayer el siguiente telegrama.

«Presidente del Consejo a Gobernador:

Ministro Gobernación atiende con ampliación del auxilio, las necesidades de otros pueblos damnificados y tenemos plena confianza U. S. para acertar distribución.»

El señor Irazazabal nos manifestó que ante tal confianza del Gobierno tiene el propósito de suplicar a los Alcaldes, a los Jueces municipales y Curas-Párrocos de Artá, Capdepera San Lorenzo y Son Servera, para que le remitan una lista de mayores contribuyentes del pueblo respectivo.

De ellos designará cuatro de cada pueblo para que en unión de las referidas autoridades formen una relación de los daños sufridos en los respectivos términos por las últimas inundaciones.

Hechas las anteriores relaciones el señor Gobernador convocará a los nombrados a una reunión en el Gobierno civil, a la que convocará a los representantes en Cortes que se encuentran en Palma, con quienes habrá conferenciado previamente, a fin de hacer el reparto de la cantidad concedida por el Gobierno.

Cámara de Comercio

Bajo la presidencia de don Jaime Morey se ha reunido la Junta Directiva de la Cámara de Comercio, y después de hacer constar en acta el sentimiento por la defunción del socio don Juan Singla se entró en el despacho ordinario en el que figuraban los siguientes asuntos:

Noticias de las Conferencias de vulgarización científica que celebrará en esta Cámara la asociación de Profesores y Peritos Mercantiles de Mallorca en los días 6 y 13 de Diciembre y 3, 10, 17 y 24 de Enero próximos.

sidente señor Morey sometió a la consideración de la Junta el aspecto que presenta la cuestión de mejora de comunicaciones, por no haberse incluido en el proyecto de Presupuestos para 1908 presentado a las Cortes el crédito necesario para implantar el plan de la Comisión extraparlamentaria que se halla pendiente de estudio del Consejo de Ministros. Dió cuenta de la correspondencia mediada con los Diputados, manifestando su impresión de que la mejora corría riesgo de ser aplazada indefinidamente sino se conseguía que en el Presupuesto figurara crédito bastante para realizarla. Y recabó la opinión de la Junta acerca de los acuerdos que debían adoptarse en asunto tan importante.

Indicó además que tenía noticias de que los Diputados por Mallorca se proponían presentar una enmienda para que se ampliara la dotación del servicio, é indicó que la Dirección general de comunicaciones trataba de publicar una nueva subasta del servicio por diez años y sobre la base actual, añadiendo una línea semanal Tarragona-Palma y otra Ibiza-Barcelona.

Reconoció la importancia extraordinaria del asunto y después de detenidos comentarios que hicieron los señores Salom y Mulet sobre los perjuicios que a Mallorca ocasionaría la demora de la implantación del plan de comunicaciones en la forma propuesta por la Comisión extraparlamentaria y sobre la postergación de las líneas Barcelona-Palma Argel y Marsella-Palma se acordó por unanimidad, que sin prejuzgar los itinerarios que en definitiva hayan de establecerse dejando este aspecto para tratar en su día se gestione el apoyo de los Diputados, Senadores, Autoridades, Corporaciones económicas y de la Prensa, así como el de la Cámara de Barcelona y el del Fomento del Trabajo Nacional para conseguir.

1.º Que se incluya en el Presupuesto del Estado para 1908 el crédito fijado para implantar el servicio de comunicaciones con Baleares, arreglado al plan de la Comisión extraparlamentaria, pendiente de resolución del Consejo de Ministros y de las Cortes.

2.º Que se suspenda todo intento de nueva subasta del servicio hasta conocer la resolución de las Cortes, ya que si se publicara la subasta quedaría demorada cuando menos por diez años la mejora de comunicaciones.

Después de lo cual y habiéndose autorizado ampliamente a los Sres. Presidente y Secretario para la ejecución de este acuerdo de carácter urgente, se levanta la sesión.

Un contrabandista muerto

A las noticias que adelantamos ayer acerca de la muerte de un sujeto por uno de los agentes de la Compañía Arrendataria de Tabacos, podemos añadir que el autor del disparo es el mismo individuo que hará unos dos meses ya disparó varios tiros de revolver en la calle de Bauló.

Por orden del Juez señor Tormo fué detenido é incomunicado en la cárcel del partido.

El interfecto fué reconocido por el médico forense Sr. Losada apreciándole dos orificios uno de entrada en la parte posterior del costado derecho y otro de salida en el hipocóndrio del mismo lado.

Dicho cadáver fué trasladado al cementerio y expuesto al público con el correspondiente letrero para su identificación.

Se decía que el agente hizo el disparo estando solo á unos ochos pasos de distancia del individuo que resultó herido, añadiéndose que niega que dirijiera el disparo contra dicho sujeto ni persona determinada sino que disparó solo con el objeto de asustar á los contrabandistas.

La causa pasó ayer al Juzgado de la Catedral y el Sr. Velez continuó en el día de ayer las oportunas diligencias.

Esta mañana á las nueve los médicos Sres. Losada y Escafi practicaron la autopsia al cadáver.

Del Ejército

Por el Gobierno militar se dió ayer la siguiente orden de plaza.

El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en 25 del actual dió al Capitán general Excmo. Sr. El Rey ha tenido á bien disponer se conceda en el año actual licencia de Pascuas á los jefes y Oficiales de los cuerpos que deseen en el número que permitan las necesidades del servicio, que fijará V. E. en el territorio de su mando, comenzando el uso de licencia el día 10 de Diciembre próximo y terminando el 20 de Enero siguiente en que deberán presentarse en sus destinos, cuantos la hubieren obtenido. De real orden le digo á V. para su conocimiento y demás efectos.

Se ha dispuesto que el primer teniente de caballería (E. R.) don Marcelino Moreno Dorado que por enfermo no pudo incorporarse al escuadrón Cazadores de Menorca al que estaba destinado, quede afecto al primer depósito de reserva del arma expresada para el percibo de sueldo reglamentario á partir de la revista del mes de Octubre.

Destinos.—El oficial primero de Administración Militar don Alonso Comas Medina de la Capitanía general de Baleares, á la Ordenación de pagos de guerra.

El oficial segundo don José Boned de los Herreros de la Capitanía general de Baleares á la ordenación mixta de tropas de Administración militar del Gobierno de Mallorca.

Se ha dispuesto sean trasladadas al parque de Artillería de esta Comandancia 800 granadas de metralla para C. Ac. de 8 centímetros Cr. Plasencia.

150 granadas ordinarias C. H. E. de 21 cms.

4 montajes completos con sus explanadas, para O. Bc. de 21 cms.

1 platillo obturador para C. H. E. de 21 cms.

Retiro.—Accediendo á lo solicitado por el capitán de Artillería de Mallorca don Juan Pou y Magraner el Rey (que Dios guarde) se ha servido concederle el retiro para Barcelona disponiendo que sea dado de baja, por fin del mes actual en el arma á que pertenece.

Igualmente se ha concedido el retiro para Baleares, al carabinero Gabriel Munar Ferrer.

Abono del tiempo.—Vista la instancia promovida por el guardia civil de la Comandancia de Baleares Pedro Pujol Juan en súplica de que le sea de abono para premio de reenganche y demás efectos, el tiempo que permaneció con licencia á su repatriación de Ultramar, el Rey ha tenido á bien le sea de abono el expresado tiempo.

La Revista de comisario del próximo mes la pasarán los cuerpos é institutos de esta guarnición mañana, comenzando el acto á las 10'15 en la forma de costumbre.

Durante el presente mes se tocará oración en los cuarteles á las 15'25. Servicios facultativos para el mes de Diciembre.

Médico de plaza, don Nemecio Diaz Mena.

Imaginería, don José Ramón Coll.

Veterinarios de plaza, don Antonio Fernández Muñoz.

Imaginería; don José Bonal Bosch.

En la madrugada de ayer falleció el magistrado de esta Audiencia don José García de Lara, después de penosa enfermedad.

El nombre del Sr. García de Lara era prestigio entre sus compañeros por su rectitud y pericia en materia legal, y durante sus largos años de permanencia en esta ciudad se había captado numerosas simpatías.

Ayer tarde á las cuatro fué su cadáver conducido al cementerio, siendo el acto una nutrida manifestación de duelo.

Llevaron las cintas del feretro, el decano del colegio de procuradores señor Marimón, el del Colegio de Abogados, don Pedro Sampol, el teniente Fiscal señor Suarez, el abogado don José Sampol, el Juez del distrito de la Lonja señor Tormo el magistrado señor Verdú.

Presidían el duelo el hermano del finado don Enrique García de Lara, magistrado de la Audiencia de Huelva, el Gobernador Civil señor Irazabal, el fiscal de S. M. y los compañeros del finado, siguiendo numeroso acompañamiento.

Sobre el feretro se veían varias coronas, una del hermano y otra de los compañeros del señor García de Lara.

Enviarnos á su familia la expresión de nuestro pésame.

En el vapor *Isleño*, llegaron ayer de Alicante don Rafael Verdú, don Nicolas Morey, don Gabriel Perelló, don Francisco Martí y el cadáver don Cayetano Puerto.

Leemos con gusto que nuestro paisano el virtuoso é ilustrado presbítero D. Antonio Massanet y Verdú ha sido propuesto por el ministerio de Gracia y Justicia para ocupar el obispado de la diócesis de Segorbe.

En el vapor *Bellver* salieron ayer tarde para Barcelona los pasajeros don Miguel Bruquerolas, don Juan Soldevilla, don Antonio Clar, don Ramón Bonet, don Mariano Gaspar y Sra. don Rafael González, don Tomás Martí, don Luis Forteza, don Pedro Salom, don Pedro Miró, don Bartolomé Cabrer, don Antonio Montis, don Antonio Pou y don Emilio Llorea.

De Argel llegaron en el vapor *Miramar* don José Royo, don Francisco Gimenez, don Miguel Escalas, don Juan Mari, don Vicente Torres, don Andrés Billafer, don Antonio Planells, don Juan Mari y don Manuel Torres.

Los conciertos del Orfeó

Sentimos que el exceso de original no nos permitiera tratar en la edición de ayer de los conciertos organizados por la sociedad Orfeó Mallorquí.

Desde luego podemos asegurar, á juzgar por la audición de los ensayos, que las composiciones que forman parte del programa del Concierto que se está celebrando en los momentos que estas líneas se escriben, tendrán una feliz interpretación.

Nos hallamos en el caso de llamar la atención del público acerca de que las obras que se ejecutan en dichos conciertos, por su carácter, son de distinta índole que las oídas el año pasado, pues muchos de los concurrentes á aquellos conciertos, encontraron de difícil asimilación y comprensión alguna obra, por no encajar sino en solemnidades religiosas.

Hoy se trata de música de Wagner, conocidísima de los buenos filarmónicos, interpretada con mucho acierto por el coro de la sociedad, por el afamado bajo mallorqués don Miguel Riera y por los inteligentísimos aficionados la tiple señorita Riera, el barítono Sr. Fortuñy y el tenor Sr. Ferrer.

La tómbola celebrada en el salón de la Lonja ha tenido un brillante éxito en beneficio de los damnificados de Málaga, Cataluña y Mallorca.

Mas ahora falta que la Sociedad Orfeó Mallorquí obtenga beneficios de los expresados conciertos, que bien se lo merece dado el amor y perseverancia con que sus miembros, abandonando posibles desvíos dedican el tiempo que les deja libre su cotidiano trabajo al culto fervoroso de la música.

Y eso puede conseguirse llamando la atención de todo Palma para que en los conciertos que restan por celebrarse se vea el Teatro Principal rebosante de personas amantes de nuestro Orfeó y que desean verlo próspero y floreciente lo que será también una obra de Amor.

Una Comisión compuesta de individuos de la Junta fué el viernes, á visitar

al Ilustrísimo señor Obispo, para rogarle se dignara asistir á los conciertos actuales, y tuviese á bien autorizar á los sacerdotes que quisieran asistir á ellos.

Manifestó el Sr. Obispo su agradecimiento por la invitación y excusó su asistencia, añadiendo que si asistió á los de Granados concurrió al teatro para rendir homenaje á un compositor mallorqués como don Miguel Marqués, pero que no tenía inconveniente en que asistieran los sacerdotes que tuviesen interés.

Un bando

La Viruela.—Contra el alcoholismo

El señor Alcalde ha dictado el siguiente bando que será publicado el lunes próximo en los sitios de costumbre.

Don Antonio Rosselló y Cazador, Alcalde de la M. I. N. y L. Ciudad de Palma.

Hago saber: 1.º Que en la casa de socorro ins talada en la planta baja de la Casa Consistorial se vacunará gratuitamente á cuantas personas lo soliciten todos los días desde las doce á las catorce, y

2.º Que los guardias municipales darán cuenta á esta Alcaldía de los establecimientos públicos en donde ultimamente hubiese bebido todo embriagado que sea recogido en la vía pública, cuyo dueño será castigado con todo rigor, sin perjuicio de la corrección que se imponga al que se embriague.

De las islas

Mahón

Debido á las gestiones del Sr. de Olivés, se han enviado fondos al Ingeniero jefe de Obras públicas de estas islas, para que se haga el replanteo del tercer trozo de la carretera de Mahón á Fornells y para que se estudien los dos ramales de carreteras incluidas en el plan de este año.

Por falta de solicitantes ha quedado desierta la plaza de maestro vigilante de la Casa de Misericordia de esta ciudad.

El Ayuntamiento de Ciudadela ha pedido en instancia al Sr. Ministro de la Guerra que para el ejercicio de 1907 á 1908, dedique una cantidad para la construcción del cuartel á cuyo efecto aquella Corporación da los terrenos y 15.000 pesetas.

Se hallan muy adelantados los trabajos de instalación de los postes para la red telefónica que ha de funcionar entre esta Central y la estación de San Luis.

El lunes por la mañana, tuvo lugar el entierro de la señora doña Ana Vinent, viuda de Aguirre, que falleció en la tarde de ayer á la una, después de ser confortada con los auxilios de la Religión.

La Puebla

Desde hace unos días está abierta en ésta una Administración de Loterías en la calle de la Plaza número 15, de la que es lotero, don Santiago Alberto, Teniente retirado. Su inauguración ha venido á buen tiempo, dado que los aficionados á esta clase de suertes se cuando más entusiasmados están. Sepáño y aprovechen la ocasión los que anhelan el día 23 próximo.—C, 23 Noviembre 1907.

Industria y exportación de calzado español

Del Boletín de Información Comercial del Ministerio de Estado correspondiente al mes de Octubre último tomamos las siguientes consideraciones acerca de la industria y exportación del calzado español.

«Uno de los productos industriales que exporta España preferentemente al extranjero es el calzado.

Es necesario que nuestros industriales pongan remedio para evitar la crisis que sufre nuestra exportación de calzado, extendiendo su esfera de acción á nuevos mercados ó ampliando los antiguos. Decimos esto, porque nuestras antiguas colonias ultramarinas, y Cuba principalmente, eran los más importantes mercados para esta industria; pero la exportación va descendiendo de año en año, á causa de no ser posible la competencia con los Estados Unidos por los grandes medios de su fabricación, por el favor que le dispensan Aranceles y Tratados, por la proximidad y por la facilidad y frecuencia de sus comunicaciones, eliminando nuestra industria nacional de calzado.

Nuestra exportación en 1903 ascendió á 17 millones, y en 1904 pasó de 18, dirigiéndose principalmente á Cuba, Puerto Rico y Filipinas, á casi todas las Repúblicas hispano-americanas, á «ellia, Ceuta, Argelia, Túnez y Marruecos.

La pérdida del mercado cubano se debe, en primer lugar, al cambio de los gustos y modas antiguas para seguir las modas y gustos de Norte América; á la proximidad con los Estados Unidos para servir pronto los pedidos; á la gran producción de las fábricas americanas, que cuentan con numeroso personal competente y bien retribuido, máquinas perfeccionadas y capital abundantísimo, lanzan al mercado enormes cantidades, que no obstante ser más antiartístico y antiestético, más pesado y de peor apariencia, se abre paso en todos los mercados y principalmente en Cuba.

Las pieles que se emplean para la fabricación del calzado en España no son de procedencia española, á pesar de la fama de nuestra industria de curtidos, sino que se han de importar precisamente de los Estados Unidos, como sucede con las «dórgolas, rusias, etc., etc.

No sucede lo mismo con la parte interior del calzado, ó sea con la suela, pues toda ella procede de las fábricas nacionales—que en esto no tienen que envidiar á las extranjeras,—produciéndose principalmente en Cataluña, y con especialidad en Olot y en el resto de España. Además de la suela é hilos, son de fabricación nacional los adicionales: badanas, forros, ojetes, ganchos, etc., etc.

De la Estadística general de la im-

portación y exportación, los dos estados referentes á la entrada y salida del calzado por las aduanas españolas en el año 1905, que es la última publicada, se deduce que hemos descendido de 18 á 14 millones de pesetas en nuestra exportación.»

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer.

Procedente de Argel, llegó á las siete el vapor correo *Miramar*, conduciendo unos 20 pasajeros.

De Alicante á Ibiza entró el vapor correo *Isleño* conduciendo la correspondencia, carga y pasaje.

Con carga general entró á las ocho procedente de Barcelona el pailebot *Corazon de Jesús*.

A las seis y media de la tarde salió para Barcelona, el vapor correo *Bellver*, llevándose la correspondencia, carga y pasaje.

Esta mañana saldrá para Marsella, el vapor *Isleño*.

Para Ibiza zarpará esta noche, el vapor correo *Cataluña*.

CULTOS

Para hoy

Jubilco de Cuarenta Horas

Empiezan en el Socorro en honor de la Inmaculada Concepción: A las siete y tres cuartos misa de Comunión general con plática para los Socios de la Guardia de Honor del Sagrado Corazón; á las diez exposición, seguidamente Misa mayor; por la tarde á las seis Rosario ejercicio de la Guardia de Honor con plática; novena de la Purísima, cánticos religiosos, bendición y reserva de Su Divina Majestad.

Otras funciones

En la Misa mayor de la Catedral Silficia predicará el M. I. señor don Antonio M. Alcover, Magistral.

En Santa Catalina de Sena, á las siete y media misa de Comunión general para los Terciarios de Santo Domingo; por la tarde á las cuatro el ejercicio mensual con plática.

En la Merced, á las siete y media, misa de Comunión general para los Escalvos del Santísimo; á las diez Misa mayor con exposición, sermón y procesión por el interior de la iglesia.

En Santa Clara, Fiesta dedicada á San Saturnino: A las diez misa mayor solemne con sermón por el R. P. Antonio Oliver, filipense.

En San Antonio de Padua, á anocheecer, quinto día de novena en honor de Nuestra Señora de Belem con sermón por don Pedro Martí, Pbro.

Visita á la Cuesta de María

A Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Cayetano. (Privilegiada.)

Para mañana

Jubilco de Cuarenta Horas

Continúan en el Socorro en honor de la Inmaculada Concepción: Exposición á las seis, Rosario novena de la Purísima bendición y reserva de S. D. M.

Visita á la Cuesta de María

A Ntra. Sra. de la Grada en la Catedral.

Santorial

Hoy.—Santos Eloy y Leoncio obispos y confesores y san Simón Cirineo.

Mañana.—Santa Bibiana virgen y mártir y san Lope obispo confesor.

Sociedades y Corporaciones

Ferrocarriles de Mallorca

El día 2 de Diciembre próximo, á las once de la mañana, se verificará en las Oficinas de esta Compañía, con arreglo á lo estipulado en la escritura de emisión, el sorteo de las obligaciones al 3 por ciento emitidas en 15 de Junio de 1896, á cuyo acto pueden asistir los tenedores que lo tengan por conveniente.

Palma 25 de Noviembre de 1907.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragas.

No hay competencia posible con las deliciosas y curativas aguas de las fuentes frías (12) de «Saint-Louis, valle de Vichy, por ser las únicas que embotelladas no pierden; siendo inafables para curar las enfermedades del estómago, riñones, vejiga, etc.

Ensaymadas para la EXPORTACION

Especialidad en ensaimadas rellenas y mantecadas.

SUCURSAL CA'S DONAT

PÉRDIDA

El viernes por la mañana en el trayecto comprendido desde el muelle al Banco de España, por las calles de la Marina, Paseo del Borne, plaza del Mercado, cuesta del Teatro y Pasadizo hasta el Banco, se extravió un sobre contenido en 11.025 pesetas. Confía el interesado en la honradez de la persona que lo haya encontrado se servirá devolverlo á Don Jaime Puig, Vidriera, 37, 2.º, Representante, quien gratificará el hallazgo.

PUERTAS DE ACERO ONDULADAS CONSTRUCTORES AGUSTI, MARCET Y CARBONELL BARCELONA

Para su venta: Cerrajería de BOSCH, Oimos, 148, Palma.

The BERLITZ Schools of languages Enseñanza Práctica de Idiomas

Ex-Profesores 325 Escuelas de Su Magestad 14 en España

195.000 alumnos de todas las edades estudian por sistema BERLITZ que ostenta entre las muchas recompensas obtenidas: Dos medallas de Oro en la Exposición Universal de París y el Cran Prix en la de San Luis, etc., etc.

Lecciones: Generales, particulares y á domicilio.—Leción de ensayo gratis.

Palma: Bolsería, 9 y 11 2.º

GASA DE RECREO

Tanto se ven de como se alquila una casa de recreo con una porción de tierra conrigna, situada en el término de esta ciudad y en el punto denominado Establí de San Moir negro. Informarán Librería de Cuasp, Morey, 6.

ANEMIA OPILACIÓN CURACIÓN RADICAL e INFALIBL E 20 DIAS EL ELIXIR de S. VICENTE de PAUL

CONSERVACIÓN y descanso de la VISTA con el uso del Cristal de ROCA

Servicios para mesa y cocina

TELEGRAMAS

LOS SUCESOS DE MARRUECOS

COTIZACIONES

NOTICIAS SUELTAS

La política de Portugal

Madrid 30 á las 11.—Participan de Portugal según noticias transmitidas de la frontera de Reflejan sobre el estado de la opinión pública de dicho reino es contraria á la dictadura que viene ejerciéndose, pero el descrédito de los partidos políticos hace que se mire como probable el remedio á los males antiguos.

Se niega además que los republicanos tengan la fuerza de opinión necesaria para lograr el poder.

Furioso ciclón.—El río «Tajo, desbordado.—Sin desgracias personales.

Madrid 30 á las 12.—Comunican de Lisboa que se ha desencadenado un furioso ciclón, desbordándose el río Tajo inundando la ciudad de Santarem, que cuenta unos 6.000 habitantes sufriendo otras poblaciones semejantes daños materiales de importancia.

Afortunadamente no se ha registrado ninguna desgracia personal.

ESPECTACULOS

Principal

Gran concierto para hoy organizado por la Sociedad «Orfeó Mallorquí» en el que se ejecutará y cantará el preludio y varias escenas de la ópera Tannhäuser, ejecutando los solos la señora Riera y los señores Ferrer, Fortuñy y el aplaudido bajo señor Riera. También se cantará Melodías Elegiacas de Grieg.

Lírico

Función para hoy á las tres y media.—La noche del Pilar.

Función todos los días desde las 6 á las 9 con escogido programa y estrenos diarios

Asistencia Palmesana

Función para hoy á las tres y media.—El ous pasats per aigo y Cinematógrafo.

A las seis y media.—La Gattita Blanca y Cinematógrafo.

A las ocho y media.—Cinematógrafo. El Señor Joaquín, Raconto de La Boheme y Los Bohemios.

Círculo de Obreros Católicos

Función para hoy á las ocho y cuarto.—María del Carmen y La Sala de Rebro.

Cinematógrafo Iruyois

Función todos los días desde las 6 á las 9 con escogido programa y estrenos diarios

MUCHALHO

de 12 á 14 años se necesita para Farmacia. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

TURRONES DE JIJONA

A 1'50 pesetas libra Colmado LA PROVIDENCIA

JOSÉ SEGURA

Especialidad en cifras caladas á las dos horas de encargadas.—Rosarios de plata de 800 milésimas.—Medallas rejupadas y oxidadas.—Composturas de todas clases.

San Nicolás, 8—PALMA

Finisimas peladillas de Alcoy

Colmado LA PROVIDENCIA

Tipo-lit. de Amengual y Mntaner